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EDUCACIÓN: 
 

Estatal: 
 

“PIDE FEUM CONGELAR TARIFAS DEL TRANSPORTE PÚBLICO” 
El secretario de gobierno,  Sergio Álvarez Mata, sostuvo que aún no llega a sus manos  de manera formal, el exhortó que 
los legisladores locales emitieron al Poder Ejecutivo,  para que no se apruebe el  incremento del costo del pasaje, mientras 
que el presidente de la FEUM, Luis Salas Catalán, se pronunció por que se congele la cuota del transporte público. Frente a 
una crisis económica, no se puede permitir el incremento de la cuota del trasporte público, refirió el líder de la Federación de 
Estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (FEUM). “Sería injusto no sólo para los estudiantes, sino 
para la ciudadanía en general,  que  se permita  un incremento; la federación  buscará  formar parte de las negociaciones  
entre  las autoridades  y los transportistas”, aseveró. En este momento no se debe dar  “una alza”, dijo, ni  por lo menos en 
un año más; agregó que  en lo que se define,  la gente no tiene por qué verse afectada, “en  lo que se arregla gobierno y 
trasporte , eso ya es bronca de ellos”. 
El Regional del Sur, www.elregional.com.mx, (Estrella Pedroza). 
  
“DESBANDADA DE PROFESORES EN CENTRO MORELENSE DE LAS ARTES” 
A una semana de haber iniciado el semestre enero-junio, el Centro Morelense de las Artes (CMA) continúa inmerso en una 
problemática que perjudica a los alumnos de las diferentes licenciaturas, sobre todo los de semestres avanzados. De 
acuerdo con algunas opiniones de estudiantes, las renuncias de maestros tras la designación de la nueva directora, los 
coloca en una situación de “incertidumbre y desconfianza”. En este sentido, señalaron, la falta de un proyecto claro y 
permanente de desarrollo hacia ese centro de estudios se hace evidente con las actuales autoridades del Instituto de 
Cultura de Morelos, luego de destituir a Estela Vázquez y designar a Marcela Hersch al frente del CMA. 
La Jornada Morelos, www.lajornadamorelos.com, (Jorge Sifuentes). 
 

Nacional: 
 
“CREA LA UNAM COMITÉ PARA PRESERVAR EL PATRIMONIO INMOBILIARIO DE LA INSTITUCIÓN” 
Con el objetivo de establecer las directrices generales para la conservación de su infraestructura física y bienes culturales, la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) creó el Comité de Preservación, Desarrollo y Mantenimiento del 
Patrimonio Inmobiliario de la UNAM, que entre otros objetivos, vigilará y aprobará los planes de manejo y atención a las 
instalaciones del campus de Ciudad Universitaria, inscrito en 2007 por la Organización de las Naciones Unidas para la 
Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco) como patrimonio cultural de la humanidad. En un acuerdo, publicado el pasado 
12 de enero en la Gaceta UNAM, órgano oficial de información de esta casa de estudios, también contempla la creación de 
subcomités especializados, de acuerdo con el tipo y función de la infraestructura o patrimonio inmobiliario, entre ellos, el 
correspondiente al campus central de Ciudad Universitaria. En las consideraciones presentadas para su creación, destaca 
que, además del reconocimiento del organismo multinacional, el 18 de julio de 2005, por decreto presidencial, el campus 
central de Ciudad Universitaria fue declarado monumento artístico de la nación, por lo que el comité deberá ser un “órgano 
propositivo, asesor, de protección y vigilancia del patrimonio edificado, de los espacios naturales y de las nuevas 
construcciones, modificaciones o remodelaciones de la universidad” 
La Jornada, (Laura Poy). 
 
“LA PROPUESTA DE SENADORES PANISTAS, AGRESIÓN A LA CIENCIA” 
La presidenta de la Asociación Mexicana de Ciencias (AMC), Rosaura Ruiz Gutiérrez, exigió hoy que se respete la libertad 
de investigación en el país, e hizo un llamado a la comunidad académica a impedir que prospere una iniciativa panista en el 
Senado que pretende restringir este derecho. Durante la quinta entrega del Premio Estatal de Ciencia y Tecnología que da 
el gobierno del estado de México, la también funcionaria de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) dijo que 
no es posible que en esta época se instauren “políticas oscurantistas” que perjudican el desarrollo científico. Hace unas 
semanas, senadores panistas presentaron una iniciativa encaminada a impedir la investigación en células troncales, “una 
agresión a la ciencia mexicana”, sostuvo Ruiz Gutiérrez. “No se puede permitir que por supersticiones, ignorancia o razones 
ideológicas, incluso preferencias religiosas, se restrinja la libertad de investigación”, dijo. En presencia del rector de la 
UNAM, José Narro Robles, y del gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, indicó que tanto científicos como 
instituciones de educación superior deben buscar maneras de detener estos intentos de restringir la libertad de 
investigación, porque “la investigación en células troncales es fundamental para la mejora de la salud”, agregó. 
La Jornada, (Israel Dávila). 
 



SALUD: 
 

Estatal: 
 

“AVANZA REMEDIACIÓN DEL EX TIRADERO DE TETLAMA” 
El presidente municipal Javier Orihuela García, mostró los trabajos de la remediación de lo que fue el tiradero a cielo abierto 
de Tetlama, a los delegados de la Secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y de la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua), Bernardo Pastrana Gómez y Juan Carlos Valencia Vargas, respectivamente, y a Joaquín 
Carpintero Salazar, presidente municipal de Tlaltizapán. Al respecto, el delegado de la Semarnat calificó el hecho de 
extraordinario “porque con ello se acaba con 30 años de historia donde se depositaron nueve millones de residuos, por lo 
que reconoció el esfuerzo de gestión del gobierno municipal de Temixco. 
La Jornada Morelos, www.lajornadamorelos.com, (Raúl Morales). 
 

ECONOMÍA: 
 

Estatal: 
 

“EL IMSS Y CÁMARA DE COMERCIO REPORTAN AFECTACIONES POR CRISIS”  
Los efectos de la crisis empiezan a afectar a Morelos. La Delegación del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), 
reconoció “un descenso importante de empleos” en el primer bimestre de 2008 y los primeros días de 2009. El titular Jorge 
Herrera del Rincón confirmó que las afiliaciones en Morelos se han frenado por la crisis económica. En tanto, José Luis 
Álvarez Gómez, presidente de la Cámara Nacional de Comercio de Cuernavaca, dijo que cuatro mil comercios cerraron o 
cambiaron de giro en 2008, por efecto de la crisis económica. Estimó que en 2009 serían entre cinco y seis mil los 
establecimientos “que bajarán la cortina”. 
La Jornada Morelos, www.lajornadamorelos.com, (Dulce Maya). 

 
Nacional: 
 
“MÉXICO, ENTRE CRECIMIENTO DE 0.7 Y CONTRACCIÓN DE 1.2%: ONU” 
En el contexto de la “peor crisis financiera desde la década de 1930”, la perspectiva económica de México para 2009 
transita de un escenario optimista de 0.7 por ciento de crecimiento a otro con claros riesgos a la baja expresados en una 
contracción de 1.2 por ciento en su producto interno bruto (PIB), estimó Robert Vos, director del Departamento de Asuntos 
Económicos y Sociales de la Organización de Naciones Unidas (ONU). Al presentar el informe del organismo sobre la 
Situación y perspectivas para la economía mundial 2009, el especialista advirtió que se han destinado 11 billones de dólares 
de fondos públicos, 20 por ciento del producto mundial, para reactivar el sistema financiero, pero “todavía estamos corriendo  
detrás de los hechos”, la crisis se ha profundizado y el costo de no actuar con efectividad será cada vez mayor. El informe 
de Naciones Unidas alerta sobre un “rápido desmoronamiento de las condiciones económicas internacionales”: el 
crecimiento del comercio se desacelera rápidamente, se observa una fuerte contracción crediticia y la economía mundial se 
mueve hacia una recesión en 2009, dentro de una contracción del producto mundial. Se trata, apunta, del “final de un boom 
económico mundialmente insostenible”. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Juan Antonio Zúñiga). 
 
“SE MANTIENE LA FUERTE DEMANDA DEL DÓLAR; AYER LLEGÓ HASTA 14.45 PESOS” 
Una fuerte demanda de dólares se mantuvo por segundo día consecutivo en el mercado local de cambios, que elevó el 
precio de la divisa estadounidense a 14.45 pesos en la ventanilla de bancos y casas de cambio, pero finalmente cerró a 
14.12 pesos por unidad, 13 centavos abajo de la víspera. El movimiento del dólar de menudeo, que representa menos de 10 
por ciento del mercado, fue reflejo de los movimientos en las grandes operaciones mayoristas que se llevan a cabo entre los 
bancos para atender la demanda de sus clientes, empresas e inversionistas institucionales. El dólar interbancario alcanzó un 
precio máximo de 14.3493 pesos a media sesión, pero cerró con otro de 13.9800 pesos, sin que el Banco de México 
asignara divisas mediante el mecanismo de subastas diarias. Aun así, el dólar se mantiene como una de las mercancías de 
mayor incremento anual en su precio en México. Según los informes del banco central, en la víspera el precio de la divisa 
estadounidense registró un incremento anual de 29.43 por ciento, que no representa la proporción en que se ha devaluado 
el peso, y ayer esa tasa de incremento en la cotización del dólar en el mercado local de cambios fue de 27.96 por ciento. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Juan Antonio Zúñiga). 
 
“NOVENO DÍA DE PÉRDIDAS EN LA BMV” 
La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) cerró hoy con una baja de 0.44 por ciento, con lo que hiló nueve jornadas 
consecutivas de descensos, ante el pesimismo de los inversionistas por continuos datos económicos y empresariales 
negativos a escala global. En una jornada de alta volatilidad, el principal indicador del mercado accionario, el Índice de 
Precios y Cotizaciones (IPC) perdió 88.74 puntos respecto al nivel previo, con lo que se ubicó en 20 mil 280.49 unidades. 
Los mercados lograron aminorar su pérdidas hacia el cierre de la jornada debido a la expectativa de que el gobierno 
estadounidense aplique nuevas medidas para apoyar al sector financiero. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Notimex y Afp). 



 
“DONA PEMEX $102 MILLONES A TABASCO” 
Petróleos Mexicanos (Pemex) entregó ayer un donativo de más de 102 millones de pesos para el gobierno estatal y 10 
municipios petroleros, como parte de su “estrategia de desarrollo comunitario sustentable”. El subdirector de exploración y 
producción de la paraestatal para la región sur, José R. Serrano Lozano, entregó los recursos, con los cuales, dijo, se 
pretende “aumentar los niveles de vida” en los municipios de Cárdenas, Comalcalco, Jalapa, Jalpa de Méndez, Jonuta, 
Macuspana, Teapa, Tacotalpa, Centla y Huimanguillo. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (René A. López). 
 

Internacional: 
 
“IMPARABLE LA CAÍDA DE LOS PETROPRECIOS” 
Los precios del petróleo cayeron este jueves, en un mercado que integra las malas noticias económicas y ve las reservas 
crecer sin cesar en Estados Unidos. El crudo estadounidense WTI cerró con una baja de 1.88 dólares a 35.40 dólares el 
barril, tras haber caído hasta 33.20 dólares, su nivel más bajo desde el 19 de diciembre. El crudo Brent de Londres 
retrocedió 57 centavos de dólar a 44.53 dólares, manteniendo una prima inusual sobre el referencial de Estados Unidos. La 
mezcla mexicana de exportación se vendió en 36.45 dólares por barril, cinco centavos de dólar menos respecto al cierre 
anterior. El mercado sigue reaccionando al informe semanal del Departamento de Energía de Estados Unidos, que mostró el 
miércoles una nueva subida de las reservas. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Reuters y Notimex). 
 
“BAJÓ EL BANCO CENTRAL EUROPEO A 2% SU TASA DE INTERÉS EN LA EUROZONA” 
El Banco Central Europeo (BCE) bajó este jueves en medio punto porcentual, hasta 2 por ciento, la principal tasa de interés 
en los 16 países del euro, y su presidente, Jean-Claude Trichet, dejó entrever que el próximo recorte podría hacerse en 
marzo, sugiriendo así que la entidad monetaria mantendrá estable las tasas de interés en febrero. “Los tipos en 2 por ciento 
son históricamente bajos”, indicó Trichet ante la prensa. Pero “no digo que sea el valor más bajo que pueda imaginarse el 
consejo del BCE”, precisó el francés a la vez que enfatizó que la entidad evitará caer en una “trampa de liquidez” con tipos 
de interés muy bajos, que podrían ser “algo muy peligroso para la economía”. De acuerdo con Trichet, la entidad esperará 
hasta marzo para adquirir nuevos datos sobre el desarrollo económico y la inflación en la eurozona y actuar en 
consecuencia. “Para la próxima reunión apenas faltan tres semanas”, señaló. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Dpa y Reuters). 
 

POLÍTICA: 
 

Estatal: 
 
“DEJAR DE LADO LOS PREJUICIOS Y MIEDOS, PIDE FELIPE CALDERÓN” 
El presidente Felipe Calderón Hinojosa pidió a los morelenses, y a los mexicanos todos, dejar de lado los miedos y 
prejuicios que sólo paralizan al gobierno y a la sociedad y encarar los retos que presenta este “desafiante” 2009. De gira por 
Morelos, el jefe del Ejecutivo federal, inauguró las obras de modernización del nuevo Internacional aeropuerto Mariano 
Matamoros, en esta localidad, y el fin de la construcción del distribuidor vial José María Morelos y Pavón, en la ciudad de 
Cuautla. 
La Jornada Morelos, www.lajornadamorelos.com, (Varios); El Sol de Cuernavaca, p.p.-3, (Martín Sánchez); Diario de 
Morelos, p.p.-3, 4 y 5, (Adriana Monje y Jaime Hernández) y La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Ángeles Cruz). 
 
“FUERA DE COMICIOS, CANDIDATOS O PARTIDOS QUE VIOLEN CÓDIGO ELECTORAL, ADVIERTE TEE” 
Los aspirantes y los partidos políticos que incumplan con lo establecido en el Código Electoral perderán su registro y no 
podrán participar en el proceso electoral, advirtió ayer Oscar Leonel Añorve Millán, presidente del Tribunal Estatal Electoral 
(TEE). Durante su toma de protesta, el recién nombrado titular del organismo electoral de Morelos estableció que los 
magistrados no serán flexibles al momento de revisar el cumplimiento de la normatividad. A unos meses del arranque formal 
de las campañas para renovar las 33 alcaldías y a los diputados locales y federales, los magistrados advirtieron que se 
realizará una revisión permanente al quehacer político para evitar violaciones a la normatividad. 
La Jornada Morelos, www.lajornadamorelos.com, (Elizabeth Cuevas). 
 
“SUPERVISAN OBRAS FUNCIONARIOS DEL BM” 
Funcionarios del Banco Mundial (BM), de la Presidencia de la República y del Instituto Mexicano de la Juventud visitaron 
diversos municipios morelenses, para revisar obras del programa de Rescate de espacios públicos. Oswaldo Castañeda 
Barrera, delegado en Morelos de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), se reunió con los funcionarios para realizar 
visitas de supervisión y avance de obras en algunas localidades de Cuernavaca, Temixco y Emiliano Zapata, del programa 
de Rescate de espacios públicos, así como verificar las instalaciones de los llamados Centros de nueva vida. 
La Jornada Morelos, www.lajornadamorelos.com, (Raúl Morales). 
 



Nacional: 
 
“MONOTEMÁTICO Y SIN AUTOCRÍTICA, EL ENCUENTRO MUNDIAL DE LAS FAMILIAS” 
Aunque en los discursos inaugurales se presentó una amplia agenda de temas prioritarios para la Iglesia católica, el sexto 
Encuentro Mundial de las Familias ha insistido en la postura inamovible de reconocer y aprobar sólo el modelo de familia 
tradicional, en un acto donde los temas de la mujer, la equidad de género y las iglesias de los pobres, entre otros, han 
quedado marginados. En estos dos días de trabajos han predominado visiones pesimistas y condenatorias de la realidad y 
una renuencia a reconocer que en la crisis institucional y social de las familias la Iglesia católica ha sido más un factor de 
agudización de la misma que de solución. Además, desde la perspectiva de varios representantes de organizaciones no 
gubernamentales asistentes al encuentro, éste se asemeja más a un monólogo que a un espacio de diálogo, donde la 
protagonista ha sido predominantemente la jerarquía eclesiástica. Todas las mesas han estado encabezadas por arzobispos 
y cardenales, con conferencistas siempre afines a los planteamientos de la jerarquía eclesiástica. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (José Antonio Román). 
 
“ILEGAL, IDENTIFICAR COMO FAMILIA SÓLO A LA QUE INTEGRAN HOMBRE Y MUJER: GÓNGORA” 
La identificación de la familia conformada sólo entre hombre y mujer es contraria al Pacto Internacional de los Derechos 
Civiles y Políticos, que compromete a México a garantizar a todos los ciudadanos la igualdad en el goce de las garantías 
previstas en el marco legal. Sostiene lo anterior el ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) Genaro 
Góngora Pimentel, en el voto concurrente de mayoría que avaló en agosto pasado la despenalización del aborto en el 
Distrito Federal, hasta las 12 semanas de gestación. Añade que dicho pacto internacional prevé la importancia “de que el 
reconocimiento de la familia acepte diversas formas, con inclusión de parejas no casadas y sus hijos, de familias 
monoparentales y sus hijos”. En otra parte del texto, el ministro cuestiona la obligación de la autoridad y funcionarios del 
sector salud a hacer públicos los casos de las mujeres que abortan, porque esto “sin duda está violando su derecho a la 
intimidad, a la salud y a la igualdad”. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Jesús Aranda). 
 
“CALDERÓN INCURRIÓ EN UNA FLAGRANTE VIOLACIÓN AL ESTADO LAICO: DIPUTADOS” 
Los grupos parlamentarios de los partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT), Convergencia y Nueva 
Alianza (Panal) afirmaron que al participar en el Encuentro Mundial de las Familias, la presencia y el discurso de Felipe 
Calderón Hinojosa constituyen “una violación flagrante al Estado laico, así como un exceso que va en contra de su 
obligación de respetar la Constitución”. Javier González Garza, coordinador del PRD y presidente de la Junta de 
Coordinación Política de la Cámara de Diputados, afirmó que “el señor Calderón tiene toda libertad de profesar la creencia o 
religión que quiera, ¡qué bueno, está bien!”, pero es un error que, siendo Presidente de la República, “vuelva a poner en 
entredicho un gobierno laico”. Luego de que el pasado miércoles Calderón inició su discurso dando la bienvenida “a la tierra 
de María Guadalupe y de San Juan Diego”, González Garza aseguró: “nos parece muy desafortunada, a mí personalmente, 
esa intervención”. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Enrique Méndez). 
 
“LEGÍTIMO, QUE EL PRESIDENTE EXPRESE PÚBLICAMENTE SUS CREENCIAS: OBISPOS” 
Al salir en defensa del presidente Felipe Calderón Hinojosa y de su discurso en la inauguración del sexto Encuentro Mundial 
de las Familias, la jerarquía católica señaló que las críticas al jefe del Ejecutivo esconden la pretensión de grupos y sectores 
sociales de “arrinconar” nuevamente a la Iglesia católica en el ámbito privado, lo cual es una muestra de resabios y 
prejuicios laicisistas del siglo XIX. Inclusive, varios obispos postularon no sólo el legítimo derecho que tiene el Presidente de 
la República de expresar públicamente su fe, sino también el que asiste a los ministros de culto para poder expresar 
abiertamente sus opiniones respecto de asuntos públicos. Aunque con matices, los obispos de Nezahualcóyotl, Carlos 
Garfias Merlos; Mario Espinosa Contreras, de Mazatlán; Raúl Vera López, de Saltillo, y el vocero del Encuentro Mundial de 
las Familias, sección México, presbítero José de Jesús Aguilar Valdés, apoyaron las expresiones del presidente Calderón, 
que “aunque se refirió a asuntos personales, lo hizo de manera respetuosa para el resto de las iglesias y personas que 
profesan otra fe, dentro del marco de la ley”. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (José Antonio Román). 
 
“SE ENFRENTAN DOCENTES DE PUEBLA CON POLICÍAS DURANTE EL INFORME DE MARÍN” 
Más de 5 mil profesores disidentes se manifestaron durante la lectura del cuarto informe del gobernador de Puebla, Mario 
Marín Torres, efectuada hoy en las calles del centro histórico de esa ciudad, y se enfrentaron a unos 500 granaderos y 
agentes de las policías estatal, ministerial y metropolitana, vestidos de civil. A golpes y empujones, los docentes rompieron 
parte del cerco de vallas metálicas ubicado en la esquina de las calles 5 Poniente y 7 Sur, que resguardaba un perímetro de 
más de 10 manzanas del primer cuadro de la capital poblana. Antes de la batalla, los manifestantes y el gobierno estatal 
acordaron que una comisión de profesores accediera al Congreso del estado a presentar un pliego de peticiones. Los 
mentores fueron atendidos por los subsecretarios jurídicos de Gobernación estatal, Francisco Díaz Gil y Armando Toxqui 
Quintero. Más tarde, ambos entregaron al titular del Ejecutivo estatal el pliego, cuya exigencia central es que Marín Torres 
declare la suspensión definitiva de la Alianza por la Calidad Educativa (ACE) en Puebla, además del pago de salarios y 
prestaciones a los maestros. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (De los corresponsales). 
 



“LA PELEA EN CONTRA DE LA ALIANZA AÚN NO HA TERMINADO, DICEN DISIDENTES” 
Integrantes de la disidencia magisterial advirtieron al gobierno federal y a los charros que la pelea contra la Alianza por la 
Calidad de la Educación (ACE) “no ha terminado”. Sergio Espinal, secretario general del Comité Ejecutivo Nacional 
Democrático (CEND) del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) –creado por la Coordinadora Nacional 
de Trabajadores de la Educación (CNTE)–, informó que el próximo 24 de enero se darán a conocer los avances del 
Programa nacional alternativo de educación y cultura, en el cual trabajan profesores de varias entidades. “El magisterio 
democrático del país nos oponemos a la ACE, pues cancela el derecho de niños y jóvenes a una formación integral, a un 
desarrollo físico, cognitivo y cultural, así como por pretender la desaparición de cientos de miles de plazas docentes y la 
cancelación de los derechos laborales y escalafonarios”, señaló el dirigente. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Emir Olivares ). 
 

“LEGISLADORES PIDEN A ORTIZ EXPLICAR CÓMO CONTENDRÁ LA DEVALUACIÓN” 
Las juntas de Coordinación Política (JCP) de las cámaras de Diputados y de Senadores acordaron iniciar el 27 de enero un 
foro económico, del que surgirán propuestas al gobierno de Felipe Calderón para reducir los efectos de la crisis en el país, y 
al cual se convocó a personajes como los ex presidentes Felipe González, Ricardo Lagos, Julio María Sanguinetti y Romano 
Prodi. El presidente de la JCP de la Cámara de Diputados, Javier González Garza, aseguró que solicitaron una reunión con 
el gobernador del Banco de México, Guillermo Ortiz Martínez, para que explique las medidas que está adoptando para 
frenar la devaluación del peso frente al dólar. “Las que está asumiendo no quedan claras, contradicen las que aplican otros 
gobiernos, como el de Estados Unidos, y el dólar sigue subiendo. Tal parece que no saben qué hacer”, aseguró en 
entrevista después de la reunión entre diputados y senadores. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Enrique Méndez y Víctor Ballinas). 
 

“DEMANDAN PESCADORES UN ENCUENTRO CON AGUSTÍN CARSTENS Y RUIZ MATEOS” 
A 15 días de que comenzó el paro pesquero y ante la falta de acuerdos con la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), integrantes de la Cámara Nacional de la Industria Pesquera y Acuícola 
(Canainpesca) acordaron solicitar a los secretarios de Hacienda, Agustín Carstens, y de Economía, Gerardo Ruiz Mateos, 
una reunión para “sensibilizarlos” acerca de los problemas del sector y del caos social que implicará no atender las señales 
de alarma que afectan a 2.3 millones de personas que viven de esa actividad. En espera de que el gobierno federal atienda 
sus demandas y propuestas, ayer el presidente de Canainpesca, Rafael Ruiz Moreno, indicó que están paradas mil 695 
embarcaciones de altamar y embarcaciones menores de aguas interiores en Campeche, Tamaulipas, Sinaloa, Veracruz, 
Yucatán y Oaxaca. “Este paro técnico se realizó porque hay problemas de ingreso para cubrir los altos costos de operación, 
por la caída de la demanda y la baja disponibilidad en algunas pesquerías.” 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Matilde Pérez, Luis A. Boffil y Javier Valdez). 
 

“UAM: MILES DE MIPYMES CERRARÁN” 
Las repercusiones de la crisis económica provocarán en México la desaparición de miles de micro, pequeñas y medianas 
empresas (Mipymes), que suman más de 4 millones y dan empleo a siete de cada diez trabajadores formales del país, 
señalaron académicos de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM). En el segundo foro UAM para el estudio de las 
Mipymes, Óscar Lozano Carrillo, profesor del departamento de administración de la unidad Azcapotzalco, indicó que deben 
unificarse esfuerzos de gobierno, empresarios y educadores para elaborar políticas públicas y programas de apoyo, pues 
esta ayuda en la actualidad sólo llega a menos del 10 por ciento de las Mipymes. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Emir Olivares). 
 

“EL TEPJF CORRIGE AL IFE; NO PERMITIRÁ QUE SE UTILICE EL TÍTULO SALVEMOS A MÉXICO” 
Los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) confirmaron ayer la negativa del Instituto 
Federal Electoral (IFE) para que la alianza de los partidos del Trabajo y Convergencia pudieran contender bajo la 
denominación de Frente Amplio Progresista. Sin embargo, al mismo tiempo invalidaron la decisión del instituto de registrar la 
coalición con el nombre de Salvemos a México y otorgaron un plazo de 48 horas a ambos partidos para proponer una nueva 
opción y así participar en las elecciones, por lo que la coalición aun no tiene nombre. Los razonamientos de los magistrados 
coincidieron con los que en su momento presentaron los consejeros electorales, de que el FAP era un nombre que ya en 
octubre de 2006 había sido registrado para un frente de partidos que con fines no electorales pretendían realizar acciones 
legislativas, políticas y sociales conjuntas. En el documento de registro, los propios partidos integrantes del FAP, entre ellos 
los ya mencionados y el PRD, se fijaron como regla que este nombre no podía ser utilizado por uno o varios partidos, 
argumento que en su momento utilizó el IFE, motivo por el cual se confirmaba la inviabilidad del registro bajo ese nombre. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Alonso Urrutia). 
 
“SUBE LA SCJN A INTERNET TEXTO SOBRE VIOLACIONES EN ATENCO” 
El presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) Guillermo I. Ortiz Mayagoitia determinó subir a Internet el 
proyecto de dictamen sobre las violaciones a las garantías individuales ocurridas en mayo de 2006 en San Salvador Atenco, 
estado de México. En víspera de que el documento, elaborado por el ministro José de Jesús Gudiño Pelayo, sea repartido a 
los integrantes del pleno, a fin de que el próximo 9 de febrero se inicie la discusión pública del asunto, Ortiz Mayagoitia 
consideró que como medida para favorecer la “transparencia” y siguiendo el lema de que el año 2009 la Corte busca estar 
cercana “a la sociedad”, lo mejor es dar la mayor difusión posible al texto. Se espera que el dictamen sea subido a la página 
web del máximo tribunal una vez que los ministros tengan en sus manos el material. Será la tercera ocasión en que la Corte 
sube a Internet un proyecto, antes de su discusión pública. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Jesús Aranda). 



 
“NADA NUEVO EN DENUNCIA DE HRW SOBRE TORTURA EN MÉXICO: SOBERANES” 
El presidente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, José Luis Soberanes Fernández, dijo ayer que el informe 
de la organización internacional Human Rights Watch (HRW) en que denuncia la persistencia de la tortura en México, la 
impunidad en delitos del pasado, como la guerra sucia, y en los asesinatos de mujeres, como los de Ciudad Juárez, “no es 
novedoso para nosotros y, desde luego, coincidimos con ellos, pero el que hagan estas denuncias ayuda”. Entrevistado ayer 
al término de la inauguración de las obras que amplían el Centro Nacional de Derechos Humanos (Cenadeh), el 
ombudsman nacional se refirió al informe del Departamento de Defensa de Estados Unidos en el que destaca que el narco 
es una amenaza para México y para el mundo. Dijo que ese documento debe entenderse en el contexto del cambio de 
administración en ese país, ya que representa las formas del “garrote y la zanahoria” que ha utilizado la política 
estadounidense. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Víctor Ballinas). 
 
“APRUEBAN NO EXCLUIR AL GOBIERNO DE INFORMAR SOBRE EL GASTO PÚBLICO” 
La Comisión de Vigilancia de la Cámara de Diputados decidió aprobar el dictamen de reforma a la Ley Federal de 
Fiscalización Superior, de la cual no se excluirá la obligación del gobierno federal de entregar informes semestrales sobre el 
gasto público y el estado de las finanzas nacionales, aun cuando la Auditoría Superior de la Federación pidió que se 
suprimieran. El presidente de la comisión, Antonio Ortega Martínez, refirió que esa obligación le permitió detectar a la 
Cámara de Diputados que al primer semestre de 2008 la administración de Felipe Calderón reportó un subejercicio del gasto 
de entre 70 y 80 por ciento, de la cual la auditoría no alertó a tiempo. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Enrique Méndez). 
 
“DONA VERACRUZ UN PREDIO DE 7 MIL METROS AL SNTE” 
El Congreso de Veracruz autorizó al gobernador Fidel Herrera Beltrán donar un terreno de 7 mil metros cuadrados, 
propiedad del estado, a la sección 56 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) para que construya 
sus oficinas. El Ejecutivo estatal alega que esas oficinas forman parte del Plan Veracruzano de Desarrollo. Los legisladores 
dispensaron el avalúo del inmueble. El dictamen para enajenar a titulo gratuito el terreno que se ubica en la carretera federal 
Jalapa-Coatepec vía Las Trancas, en la capital del estado, fue elaborado por la Comisión Permanente de Hacienda, que 
preside el priísta Erick Lagos Hernández, y fue avalado sin mayor discusión por el resto de los legisladores. Según ese 
documento, el gobernador recibió el 17 de abril de 2008 la petición del secretario general de la sección 56 del SNTE, 
Ernesto Callejas Briones, para la donación de un terreno para la sede sindical, a fin de dar “digna y adecuada atención” a 
sus agremiados. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Andrés T. Morales). 
 
“GUANAJUATO: CÁRCEL O MULTA A QUIENES SE BESEN EN LA CALLE” 
El ayuntamiento de Guanajuato aprobó un bando de policía y buen gobierno que castiga con 36 horas de cárcel o multas 
hasta de 30 salarios mínimos (más de mil 500 pesos) a quienes pidan limosna, digan palabras altisonantes, vendan en la 
calle, hagan manifestaciones o se besen. El acuerdo fue autorizado por los 10 ediles del Partido Acción Acción Nacional y 
uno del Partido del Trabajo. También se castigará a los promotores turísticos que se acerquen a los automovilistas, a 
quienes no usen los puentes peatonales y a los limpiaparabrisas. El alcalde de Guanajuato, el panista Eduardo Romero 
Hicks, aseveró que el reglamento no es excesivo ni persecutorio. La finalidad, dijo, es “inculcar valores y civilidad” entre la 
población, que sepan que “puede haber una sanción. Eso va modificando la conducta. Según el panista, es necesario 
castigar esas conductas porque “si no lo prohíbes, si no lo contemplas, la gente lo va a hacer”. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Carlos García). 
 
“MANTIENE COLIMA CASTIGO AL ABORTO” 
El Congreso de Colima rechazó la despenalización del aborto. Así, las mujeres que por voluntad propia interrumpan su 
embarazo serán castigadas con cárcel, pues las leyes mexicanas protegen “el derecho a la vida desde el momento de la 
concepción”, dijeron diputados panistas. El 13 de septiembre el diputado perredista Adolfo Núñez González presentó una 
iniciativa de ley para reformar el Código Penal para evitar “procesar como criminal a la mujer que interrumpe su embarazo 
hasta las 12 semanas (de gestación), pues eso es atentar contra sus derechos humanos y su proyecto de vida”. En octubre 
y noviembre de 2008 el Congreso del estado realizó foros sobre la iniciativa en los municipios de Colima, Tecomán y 
Manzanillo. Organizaciones antiaborto calificaron de “libertinas” y “asesinas” a las mujeres que apoyaron la iniciativa. 
La Jornada, p., (Verónica González). 
 



Internacional: 
 
“CONVOCA LA OIT A MÉXICO, ARGENTINA, BRASIL Y CHILE A ANÁLISIS SOBRE LA CRISIS” 
La Organización Internacional del Trabajo (OIT) convocó a los titulares del área laboral de México, Argentina, Brasil y Chile 
a discutir acerca de las medidas políticas, económicas y sociales que está adoptando cada país para enfrentar la crisis 
económica mundial y propiciar la reactivación de la productividad y la protección de los trabajadores. La Secretaría del 
Trabajo y Previsión Social informó que en la reunión que se realizó en Santiago de Chile el gobierno de México planteó que 
para aminorar el impacto de la recesión tendrán que articularse acciones conjuntas entre las naciones de América Latina. En 
el encuentro convocado por el director general de la OIT, Juan Somavía, los ministros de trabajo expusieron los retos que 
enfrentan sus respectivos países para proteger el empleo y reactivar la economía, en respuesta a la crisis económica 
mundial. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (De la Redacción). 
  
“COLAPSO RÁPIDO Y REPENTINO EN MÉXICO, DE LOS MAYORES RIESGOS A FUTURO, ALERTAN EN EU” 
Entre los peligros mundiales a futuro más preocupantes está el “colapso rápido y repentino de Pakistán y México”, advierte 
un informe elaborado por el Comando Conjunto de las Fuerzas de Estados Unidos, dedicado a ofrecer una visión de los 
problemas estratégicos en los próximos 25 años. En su sección de estados débiles y fracasados, el documento señala que 
aunque la mayoría están en África y partes de Asia, se debe tomar en consideración el “fenómeno del ‘colapso rápido’”, que 
se produce de manera sorprendente, y señala el caso de Yugoslavia como ejemplo. El informe, preparado para los altos 
mandos militares y encargados de la “toma de decisiones” civiles en asuntos de seguridad nacional, afirma que “en términos 
de escenarios del peor caso para las Fuerzas Conjuntas, y de hecho para el mundo, dos estados grandes e importantes 
merecen consideración (ante la posibilidad) de un colapso rápido y repentino: Pakistán y México”. En el caso de México, 
comparado con el de Pakistán, los autores señalan que se podría considerar “menos probable, pero el gobierno, sus 
políticos, la policía y la infraestructura judicial están todos bajo asalto y presionados de manera sostenida por bandas 
criminales y cárteles de la droga”. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (David Brooks). 
 
“ACABA CON LAS COLAS EL CONSULADO EN NUEVA YORK” 
El consulado general de México en Nueva York intensificó su capacidad de protección y de servicios de documentación, 
apoyo económico de emergencia, salud y educación, ante la creciente demanda de una comunidad mexicana que tal vez ya 
supera el millón de personas en el área triestatal de Nueva York, Nueva Jersey y Connecticut, informó hoy el embajador 
Rubén Beltrán. Señaló que ante abusos laborales e incidentes relacionados con un ambiente de hostilidad antimigrante “no 
estamos dispuestos a tolerar los crímenes de odio, y no nos quedamos callados”, y agregó que una prioridad es “reforzar 
vigorosamente la protección” a los connacionales en esta región. Resaltó los esfuerzos para defender los derechos 
laborales de los inmigrantes, tanto promoviendo la educación sobre esos derechos (con folletos y programas en medios) 
como llevando procesos judiciales contra patrones que abusan de sus trabajadores, o contra funcionarios locales y 
autoridades de seguridad pública que atenten contra los derechos civiles de los mexicanos y de todo latinoamericano. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (David Brooks).  
 
“MILAGRO EN EL HUDSON: DESCIENDE AVIÓN EN EL RÍO; NO HAY VÍCTIMAS” 
Un avión comercial con 150 pasajeros, dos pilotos y tres sobrecargos a bordo, logró aterrizar de emergencia sobre el río 
Hudson, frente al centro de esta ciudad, sin que se produjeran víctimas, lo que fue calificado por el alcalde neoyorquino de 
“milagro” en el Hudson. “Todo se debe a los pilotos, fue un aterrizaje tremendo”, dijo un pasajero que estaba en el asiento 
22A, y quien junto con los demás salió sobre las alas del jet Airbus A320, que flotaba sobre el río, de donde fueron 
rescatados casi de inmediato por taxis acuáticos, ferrys comerciales de turismo y transporte, bomberos y policías. Todo 
empezó cuando el vuelo 1549 de la línea US Airways despegó del aeropuerto La Guardia de esta ciudad rumbo a Charlotte, 
Carolina del Norte, a eso de las 15:36 locales. Menos de cinco minutos después, y a una distancia de sólo 10 a 12 
kilómetros, el vuelo descendió sobre el Hudson, que corre al lado de la isla de Manhattan, entre Nueva York y Nueva Jersey. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (David Brooks). 
 
“LOGRÓ OBAMA QUE EL SENADO LIBERE EL RESTO DEL PAQUETE DE RESCATE FINANCIERO” 
Pocos días antes de su asunción como nuevo presidente de Estados Unidos, Barack Obama logró hoy una importante 
victoria política: el Senado votó a favor de la liberación de la segunda mitad del paquete de rescate financiero, de un total de 
700 mil millones de dólares, tal como lo pidió el futuro mandatario. Senadores republicanos habían presentado una moción 
para oponerse a este desbloqueo. La moción fue rechazada el jueves por 52 votos contra 42. El rechazo de esta moción 
deja la vía libre a la disposición de los fondos del Tesoro, y constituye una primera victoria para los demócratas del 
Congreso y el futuro gobierno de Obama, que piensa utilizar este dinero para contener la crisis del crédito y estimular las 
inversiones y el consumo. El presidente saliente, George W. Bush, pidió formalmente al Congreso el lunes, en nombre de su 
sucesor, el desbloqueo de la segunda mitad de los fondos. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Afp y Dpa). 
 



“BOMBARDEA ISRAEL SEDE DE LA ONU; HABÍA MILITANTES DE HAMAS, AFIRMA” 
Los tanques israelíes se abrían paso hacia el centro de la ciudad de Gaza esta noche, mientras feroces combates tenían 
lugar en áreas residenciales densamente pobladas, de donde familias aterradas huían por las calles, entre el eco de los 
tiroteos, aunque muchos quedaron atrapados en sus hogares. Las bombas israelíes incendiaron instalaciones de la Agencia 
de Naciones Unidas para la Ayuda a Refugiados Palestinos (UNRWA por sus siglas en inglés), un hospital, una escuela y un 
edificio utilizado por los medios, lo que provocó extendidas protestas internacionales y renovados llamados para cesar el 
fuego en un conflicto que hasta ahora ha costado la vida a mil 73 palestinos y 13 israelíes. Un líder de Hamas de alto rango, 
el ministro del Interior Said Seyyam, a quien reportaban miles de agentes de seguridad, murió cuando un bombardeo aéreo 
israelí destrozó la casa de su hermano. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Kim Sengupta, The Independent). 
 
“SE DESPIDE BUSH DE COMPATRIOTAS; RESALTA LOS ÉXITOS DE SU GESTIÓN Y ADMITE ALGUNOS 
“REVESES” 
El presidente saliente de Estados Unidos, el republicano George W. Bush, se despidió este jueves de sus conciudadanos 
tras ocho años de gobierno y resaltó sus éxitos, reconoció algunos “reveses” y explicó que a la hora de tomar decisiones 
siguió su “conciencia”. “Hice lo que pensé que era correcto. Puede que no estén de acuerdo con algunas decisiones difíciles 
que tomé, pero espero que estén de acuerdo en que estuve dispuesto a tomar las decisiones difíciles”, asentó el 
mandatario. Bush hizo un balance de su gestión al citar lo positivo pero no lo negativo, y deseó lo mejor a su sucesor, el 
demócrata Barack Obama, a quien reiteró su advertencia de que un nuevo “ataque terrorista” sigue siendo la principal 
amenaza de futuro para el país. El mandatario se ufanó de que en los últimos siete años de su gobierno no ha vuelto a 
haber un atentado en suelo estadounidense. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Afp, Dpa y Reuters). 
 
“EXILIO CUBANO PREPARA “MEDIDAS” ANTE RUMORES SOBRE MUERTE DE FIDEL CASTRO” 
El exilio cubano de Miami está hoy en efervescencia nuevamente ante las especulaciones sobre la muerte del ex presidente 
cubano Fidel Castro, derivadas de declaraciones del mandatario venezolano Hugo Chávez. Como repercusión inmediata en 
el sur de Florida, Ramón Saúl Sánchez, líder del Movimiento Democracia, sostuvo el miércoles una reunión con autoridades 
de la policía del condado Miami-Dade, a fin de establecer “medidas” que al momento de conocerse el desenlace de Castro 
puedan evitar desorden en las calles entre los miles de exiliados cubanos del sur de Florida. “Básicamente hacemos todo lo 
que podemos”, dijo Delrish Moss, vocero de la policía del condado. “Estamos hablando con colegas locales y federales, 
pues pensamos que debemos prevenir todo lo posible”. 
La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Dpa). 
 

 


